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Инициатива 
снизу 

В Касимовском районе открылось 
малое фермерское производство 
по переработке молока сразу 
в несколько готовых продуктов

3 «Не ушёл – 
такие 
не уходят…»

К 75-летию со дня рождения 
русского поэта 
и прозаика Валерия Авдеева

4RV-RYAZAN.RU

Дмитрий Филиппов и Михаил Находкин 
с наградами у новогодней ёлки
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За интеллект и доброе сердце
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЯЗАНЦАМ ВРУЧИЛИ РЕГИОНАЛЬНЫЕ НАГРАДЫ

От палеолита до космоса
В РЯЗАНИ ОТКРЫЛИ МУЗЕЙНЫЙ ЦЕНТР НА УЛИЦЕ СОБОРНОЙ

В зале торжественных при-
ёмов собрались предпри-

ниматели, отличившиеся в 
шефской работе в школах 
и детских садах. Они не по-
наслышке знают, что такое 
социальное партнёрство. 
Вместе с ними на церемонии 
награждения присутствова-
ли школьники и воспитанни-
ки дополнительного обра-
зования, добившиеся высо-
ких результатов и по праву 
заслужившие именные сти-
пендии губернатора Рязан-
ской области. Награждены 
были и представители на-
учного и культурного сооб-
ществ, ставшие обладателя-
ми премии имени выдающе-
гося учёного-слависта ака-
демика Измаила Ивановича 
Срезневского.

Со словами приветствия к 
ним обратился заместитель 
председателя правительства 

Рязанской области Артём Ни-
китин.

– Конкурсы разные, но идея 
одна – объединить все три катего-
рии людей, которые присутствуют 
в этом зале. Это вклад в качествен-
ное образование и нравственное 
воспитание подрастающего по-
коления. Это формирование здо-
ровой среды для того, чтобы дети 
обретали верные моральные ори-
ентиры в жизни и могли видеть 
достойные образцы для подража-
ния. Это было бы непросто без со-
здания современных условий для 
обучения и развития талантов де-
тей, для того, чтобы выпускники 
Рязанской области имели возмож-
ность поступить в лучшие учеб-
ные заведения нашей страны, а 
потом вернуться в родную Рязан-
скую область, чтобы продолжить 
работать здесь для её процвета-
ния, – говорит Артём Никитин.

Он вручил собравшимся реги-
ональные награды, всех поздра-
вил с наступающим Новым годом 

и пожелал дальнейших успехов в 
жизни.

Смотр-конкурс на лучшую 
организацию шефской работы в 
этом году состоялся в 18-й раз. 
В номинации «Социальное парт-
нерство: шефы и школа города» 
победителями стали региональ-
ный объединённый союз «Кон-
такт» и ООО «Выставочно-торго-
вый центр». Компания «Газпро-
мнефть – Рязанский завод битум-
ных материалов» в этом году – 
лауреат, но пять лет подряд была 
победителем. Опыт предприятия 
и школы на окраине Рязани неод-
нократно отмечали и админист-
рация Рязани, и правительство 
Рязанской области. 

– С 2015 года наша компа-
ния взяла шефство над средней 
школой №49 в посёлке Строи-
тель. Эта традиция идёт ещё со 
времен Советского Союза, когда 
производственные предприятия 
оказывали помощь социальным 
объектам. На протяжении вось-

ми лет мы ежегодно выделяем 
финансирование на капиталь-
ный ремонт и создание объек-
тов инфраструктуры школы для 
того, чтобы наши дети учились 
в комфортных условиях. В 2023 
году мы финансировали капи-
тальный ремонт, в том числе ка-
бинета русского языка и лите-
ратуры, что очень символично 
в связи с сегодняшней премией 
имени Срезневского. Я уверен, 
что мы продолжим наше сотруд-
ничество со школой совместно 
с администрацией города и в 
2024 году, – сказал генеральный 
директор предприятия Михаил 
Находкин.

Как было подчеркнуто на це-
ремонии награждения, академик 
Измаил Иванович Срезневский 
вовсе не зря уделял такое огром-
ное внимание в своей научной 
деятельности русскому языку. Он 
обеспечивает развитие интеллек-
туальных и творческих способ-
ностей человека, развивает абс-

трактное мышление, память и 
воображение, формирует навы-
ки самостоятельной учебной де-
ятельности, самообразования и 
самореализации личности. Роль 
и значение преподавания рус-
ского языка и литературы особен-
но велики на современном этапе 
развития нашей страны. Именно 
поэтому школа №49 и ее шефы 
приняли решение о проведении 
капитального ремонта одного из 
кабинетов русского языка и ли-
тературы и оснащении его совре-
менной учебной мебелью и обо-
рудованием. 

– Успешная реализация сов-
местных проектов позволяет нам 
с оптимизмом смотреть в будущее 
и продолжать дальнейшую рабо-
ту, направленную на всесторон-
нее развитие и воспитание под-
растающего поколения, – говорит 
директор школы №49 Дмитрий 
Филиппов.

Вячеслав Астафьев

В осемь лет упорной работы 
строителей и сотрудников 

музея, огромные инвестиции 
из федерального бюджета, 
20 тысяч квадратных метров 
площади. Просторные залы 
и переходы, новейшие систе-
мы климат-контроля и пожа-
ротушения. Удобные фондо-
хранилища, площадь которых 
увеличена в три раза. Здание 
Рязанского историко-архитек-
турного музея-заповедника на 
улице Соборной, 22 открыли 
для посетителей. В числе пер-
вых почетных гостей – губер-
натор Павел Малков.

– Впечатления самые лучшие, – 
поделился с журналистами Павел 
Викторович. – Просторные вы-
ставочные залы, планетарий, лек-
торий, эколаборатория, детский 
центр, библиотека, кафе, сувенир-
ная лавка, современное мультиме-
дийное оборудование – и это толь-
ко первый этап. Потенциал музея 
огромный. Мы с директором обсу-
дили планы деятельности на сле-
дующий год, к открытию готовят-
ся новые выставочные пространс-
тва. Но уже сейчас посещение му-
зейного центра – это то, что мож-
но рекомендовать абсолютно всем 
рязанцам и гостям города. 

Пока состоялась презентация 
первых разделов экспозиции – «До 
нашей эры», «За тысячи лет до нас», 
«Среда обитания», «Вне земли». 
Посетители могут совершить пу-

Рязанский историко-архитектурный музей-заповед-
ник, один из старейших музеев России, был основан 
15 июня 1884 г. В тот день на заседании Рязанской 
Ученой архивной комиссии было решено создать 
исторический музей. Первым его экспонатом стала 
икона св. мучеников Флора и Лавра XVIII в., пода-
ренная собранию полковником А. А. Мариным. В 
1890 г. музей, располагавшийся в здании присутс-
твенных мест, впервые был открыт для посетителей. 
Коллекции музея насчитывали 10 727 предметов. 
Сейчас их уже 270 тысяч. В 1923 году музей пере-
ехал в Рязанский кремль. В 2015 году началось стро-
ительство нового здания на улице Соборной.

Свое видеопоздравление при-
слала министр культуры РФ Ольга 
Любимова. О важности музейно-
го центра для региона говорила 
на церемонии директор Департа-
мента музеев и внешних связей 
министерства культуры Елена 
Харламова. Директор РИАМЗ Ви-
талий Попов вручил благодарнос-
ти строителям и всем, кто помогал 
в создании экспозиций.

– У нас реализован один из са-
мых крупных музейных проектов 
в России, – отметил губернатор. – 
Ольга Борисовна Любимова обе-
щала в ближайшее время к нам 
приехать и посмотреть не только 
этот центр, но и другие объекты, 
которые строятся, ремонтируются 
и реконструируются, оснащаются 
оборудованием благодаря наци-
ональному проекту «Культура» и 
поддержке со стороны федераль-
ного министерства.

Директор и сотрудники музея 
провели для гостей экскурсию. 
Тему древностей продолжает вы-
ставка «Окно в палеолит» из соб-
рания Государственного архео-
логического музея-заповедника 
«Костёнки» – уникального памят-
ника верхнего палеолита, распо-
ложенного в Воронежской облас-
ти. Более 100 предметов расска-

зывают, как жили наши предки в 
каменном веке, чем пользовались 
на протяжении десятков тысяче-
летий. Прогресс в ту пору шел мед-
ленно, век за веком вытачивали из 
камня топоры и любовались кос-
тенковскими «венерами» – жен-
скими каменными статуэтками, 
символизирующими плодородие, 
украшениями из кости, бивня ма-
монта и ракушек.

Выставка предметов из кол-
лекции Государственного исто-
рического музея под названием 
«Российская империя» рассказы-
вает об истории российской го-
сударственности. Здесь и судьбо-
носный для России петровский 
период, ознаменовавшийся слав-
ными битвами над недругами, и 
портреты российских правителей, 
военные и придворные мундиры, 
предметы церковного культа, под-
черкивающие роль православия 
в жизни страны, и вещи, характе-
ризующие бытовой уклад разных 
сословий Российской империи, 
автографы великих людей.

«Резные образы Рязанской зем-
ли» демонстрируют около 40 пред-
метов культовой деревянной плас-
тики XVI–XIX вв. из коллекций Ря-
занского историко-архитектурно-
го музея-заповедника, Рязанского 

государственного областного худо-
жественного музея им. И.П. Пожа-
лостина и Касимовского историко-
культурного музея-заповедника.

Зашел Павел Малков и в эко-
лабораторию. Сел за микроскоп 
и посмотрел предложенный био-
материал – брюшко жука. В силь-
ном увеличении картинка была 
похожа на золотистые витражи. 
Поскольку времени было в об-
рез, Павел Викторович не успел 
взглянуть через окуляр еще и на 
структуру рязанской глины, она 
была не менее живописна. Но 
все-таки задержался и спросил, 
какие занятия будут проходить в 
лаборатории. Оснащенность обо-
рудованием – это хорошо, ска-
зал он, но главное, чтобы жизнь 
в этих стенах кипела. Сотрудни-
ки заверили, что так оно и будет. 
Постепенно закипает. Уже про-
шел мастер-класс с посетителя-
ми костенковской выставки, а 26 
декабря сюда пришли на занятия 
школьники. Когда мы уходили из 
музея, фойе огласили радостные 
ребячьи голоса. Музейный центр 
начал проводить новогодние и 
рождественские праздники, пер-
вые экскурсии. Жизнь в новом 
здании на улице Соборной теперь 
бьет ключом.Ф
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детям из детских домов, школ-интернатов, пожилым людям и инвалидам 

из домов престарелых и любому нуждающемуся.

Оформить
подарочную подписку 
можно в ближайшем
отделении почтовой 
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тешествие из доисторической эры 
в новейшее время. Постоять возле 
копии скелета мегалоцероса, ди-
вясь внушительному размаху рогов 
этого оленя, обитавшего в рязанс-
ких землях в ледниковый период – 
скелет обнаружили на раскопках 
в области почти столетие назад. А 
потом заглянуть внутрь спускаемо-
го аппарата космического корабля 
«Восток», увидеть часть обшивки 
космического корабля «Прогресс», 
полюбоваться снимками, сделан-
ными с земной орбиты космонав-
том Владимиром Аксеновым, – ему 
посвящен целый зал. Посидеть в 
мягких креслах под куполом звез-
дного неба в планетарии и совер-
шить путешествие по галактикам. 
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Н а недавно прошед-
шем итоговом за-

седании расширенной 
коллегии регионально-
го министерства куль-
туры заместитель пред-
седателя правительства 
области Артём Никитин 
от имени губернатора 
Павла Малкова вручил 
почётные грамоты и па-
мятные знаки губерна-
тора Рязанской области, 
региональные премии 
«За вклад в развитие и 
сохранение традицион-
ной народной культуры 
Рязанской области» луч-
шим работникам отрас-
ли.

По словам зампреда, в 
сфере культуры не работа-
ют, а служат творческие, 
неравнодушные, преданные 
своему делу люди. Артгм 
Никитин подчеркнул: место 
и роль культуры в обществе 
сегодня меняются. По тра-
диции культура – на стра-
же традиционных духовно-
нравственных ценностей. 
Вместе с тем сфера культу-
ры активно развивается.

«Создаются и предлага-
ются новые востребован-
ные продукты как для стар-
шего поколения, так и для 
молодёжи. В Рязанской об-
ласти задана высокая план-

ка», – сказал Артём Ники-
тин.

В числе тех работников 
культуры, чей труд отмечен 
по итогам уходящего года, – 
руководители народных и 
профессиональных коллек-
тивов, преподаватели учреж-
дений культуры, артисты. За 
заслуги в области культуры 
и многолетнюю добросо-
вестную работу почётной 
грамотой губернатора на-
граждена Любовь Егорова, 
руководитель Народного 
коллектива Рязанской облас-
ти – хора «Сараевские зори». 
Ценный подарок губернато-
ра Артём Никитин вручил 
Наталье Мошкиной, замес-
тителю директора по учеб-
но-воспитательной работе 
детской школы искусств № 5 
города Рязани. Знака губер-
натора «За усердие» удосто-
ена Антонина Колошеина, 
преподаватель общепрофес-
сиональных и специальных 
дисциплин Рязанского кол-
леджа культуры. Памятного 
знака губернатора «270 лет 
со дня рождения Германа 
Аляскинского» удостоена ху-
дожественный руководитель 
Рязанского музыкального 
театра Марина Чернышо-
ва – за организацию и про-
ведение I Международного 
фестиваля «Русская опера». 
Благодарность заместителя 

Н а заседании приня-
ли ряд изменений 

в областные государс-
твенные программы, а 
также заслушаны отче-
ты об исполнении по-
ручений и проведенной 
ведомствами работе по 
обращениям жителей в 
социальных сетях.

Губернатор Павел Мал-
ков отметил, что зима уст-
роила экзамен всем комму-
нальным и иным службам. 

По словам министра ТЭК 
и ЖКХ Артема Уворвихвоста, 
в ряде районов области из-за 
непогоды произошли отклю-
чения электроэнергии, в час-
тности в Клепиковском, Ря-
занском, Спасском районах. 
На линиях электропередач 
6–10 киловольт зафиксирова-
но почти полторы сотни обры-
вов. На социальные объекты 
отправили мобильные элек-
трогенераторы. Идут работы 
по восстановлению электро-
снабжения. Губернатор вы-
разил благодарность брига-
дам специалистов из соседних 
регионов, которые оказыва-
ют помощь Рязанской облас-
ти. Павел Малков поручил 
держать на контроле эту де-
ятельность до полного восста-
новления электроснабжения 
в пострадавших населенных 
пунктах, отметив, что на все 
жалобы людей необходимо 
реагировать. Глава админис-
трации Рязани Виталий Ар-
темов добавил, что продол-
жается уборка улиц областно-
го центра от снега. В первую 
очередь уделяется внимание 
территориям у социальных 
объектов, содержанию троту-
аров, вывозу веток и повален-
ных из-за непогоды деревьев. 
С 1 января следующего года 
платные парковки переходят 
в собственность Рязани, их 

расчистка будет организована 
по установленному графику. 

Павел Малков обратил 
внимание членов правитель-
ства и глав муниципалитетов 
на работу с вопросами рязан-
цев, поступившими на пря-
мой эфир главы региона, в 
целом это более 2700 обраще-
ний. Губернатор поручил опе-
ративно отработать каждое. 

– Министров прошу взять 
эту работу на особый конт-
роль. Она уже идет, ответы 
гражданам поступают. Буду 
выборочно проверять, как 
и что сделано. Жду предло-
жений по решению каждого 
заданного вопроса, – сказал 
Павел Малков.

Глава региона привел в 
пример одно из обращений, 
по которому он давал отде-
льное поручение руководству 
минздрава области. Так, ре-
шен кадровый вопрос в ФАПе 
села Подовечье Милославско-
го района, где до недавнего 
времени некому было при-

нимать пациентов. После но-
вогодних праздников новый 
фельдшер приступит к работе 
на постоянной основе. 

По поручению губерна-
тора решен вопрос со строи-
тельством в поселке Пители-
но Дома культуры. В настоя-
щее время культурное учреж-
дение действует, но распола-
гается в приспособленном 
здании, где условия значи-
тельно стеснены. При помо-
щи федеральной программы 
по комплексному развитию 
сельских территорий в тече-
ние двух ближайших лет там 
возведут современный Дом 
культуры на 300 мест, а в до-
полнение к нему спортивную 
площадку возле Пителинской 
школы, проведут капремонт 
нескольких участков водо-
проводных сетей в поселке. 
Министр сельского хозяйства 
и продовольствия региона 
Дмитрий Филиппов добавил, 
что по указанной федераль-
ной программе в Рязанской 

области уже осуществляется 
несколько важных проектов. 
В частности, в 2024 году, по-
мимо нового проекта в Пи-
телине, продолжится строи-
тельство целого ряда соци-
альных объектов, начатое в 
текущем году в р.п. Сараи и в 
Скопинском районе. В п. Лес-
ной Шиловского района в ян-
варе следующего года откро-
ется многофункциональный 
семейный центр. Работы по 
его организации ведутся при 
поддержке министерства тру-
да и соцзащиты региона. Ре-
монт помещений сейчас на 
завершающей стадии. 

Утверждено постановле-
ние о минимальном разме-
ре взноса на капитальный 
ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах 
на 2024 год. В Рязанской об-
ласти эта плата для жителей 
останется неизменной и со-
ставит 11,65 рублей. 

До конца года почти 27 
тыс. семей льготных катего-

рий граждан получат ново-
годние подарки. За это отве-
чают территориальные отде-
лы соцзащиты, специалисты 
которых обзванивают каж-
дую семью адресно. 

Губернатор прокоммен-
тировал жалобы горожан на 
стихийную парковку авто-
мобилей на улице Павлова 
г. Рязани. Павел Малков от-
метил, что предстоит окон-
чательно определиться с ее 
видом. Поручено подгото-
вить проектные варианты 
обустройства улицы и пред-
ставить их на обществен-
ное обсуждение. По словам 
главы администрации г. Ря-
зани Виталия Артемова, 
совместно с архитектора-
ми прорабатывается вопрос 
организации на ул. Павлова 
пешеходной зоны. Вопрос 
обещают решить в следую-
щем году. 

Подготовил  
Михаил Скрипников

Реагировать своевременно
СоСтоялоСь завершающее в этом году заСедаНие правительСтва региоНа
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ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

в состав штаба во шли 
члены региональ-

ных отделений «Единой 
России» и ОНФ, а также 
представители обще-
ственных организаций.

Сопредседателями шта-
ба стали руководитель фи-
лиала фонда «Защитники 
Отечества» Ольга Маскаева, 
заслуженный мастер спорта 
России Михаил Пуляев, Ге-
рой Советского Союза гене-
рал-майор милиции Юрий 
Плугин.

– Период очень сложный 
для страны, и сейчас как ни-
когда нужно наше единство 
и поддержка Президента. 
Много усилий принимается, 
чтобы дестабилизировать 
обстановку внутри страны, 
породить недоверие к влас-
ти и лично к Президенту. 
Здесь мы все должны быть 
внимательны и всегда наче-
ку. Нам нужно максимально 
консолидироваться. Изби-
рательная кампания будет 

непростой, поэтому от каж-
дого из нас требуется мак-
симальная отдача сил, – го-
ворит Юрий Плугин.

– Уверена, что вместе мы 
организуем достойную под-
держку нашего кандидата. 
Фонд «Защитники Отечест-
ва» и комитет семей воинов 
Отечества должны помогать 
не только участникам спе-
циальной военной опера-
ции и членам их семей. Как 
сказал наш Президент, мы 
должны объединить всех ве-
теранов и прежних локаль-
ных войн, и Великой Оте-
чественной войны. Работа 
предстоит большая и очень 
непростая. Мы, конечно, 
консолидируемся, чтобы 
эту работу вести во всех на-
правлениях, – сказала Ольга 
Маскаева. 

Сбор подписей осущест-
вляется в крупных торговых 
центрах Рязани и других 
общественных местах с 23 
декабря. Чтобы поставить 
свою подпись, необходимо 

наличие паспорта. Помощь 
в этом и других организаци-
онных вопросах рязанцам 
будет оказывать действую-
щий при штабе волонтёрс-
кий корпус, которым руко-
водит Юрий Пинигин.

– Основная задача во-
лонтёров – помочь собирать 
подписи в поддержку наше-
го кандидата и оказывать 
любую организационную 
помощь в работе. 21 дека-
бря в Москве уже открылся 
федеральный штаб подде-
ржки Президента. В Цент-
ральной избирательной ко-
миссии для нас провели обу-
чение. Нам рассказали, как 
правильно собирать подпи-
си, рассказали обо всех ню-
ансах. Человек, который хо-
чет отдать свой голос в под-
держку Президента, должен 
прийти на место сбора под-
писей с паспортом, – гово-
рит Юрий Пинигин.

Вячеслав  
Астафьев 

Работу проведём достойно
в рязаНи работает региоНальНый избирательНый штаб 
владимира путиНа

Голоса в поддержку
продолжаетСя избирательНая кампаНия  
по выборам президеНта рФ

Н ачался сбор под-
писей в поддержку 

кандидата на базе реги-
онального избиратель-
ного штаба Владимира 
Путина. Штаб располо-
жен по адресу: г. Рязань, 
ул. Горького, д. 49а. Пун-
кты сбора организованы 
также в крупных торго-
вых центрах г. Рязани и 
на площадках несколь-
ких муниципальных об-
разований. 

Сбор подписей необхо-
дим для каждого кандидата, 
который идет на выборы че-
рез самовыдвижение. Пунк-
ты сбора соответствующим 
образом оформлены, на них 
присутствуют волонтеры, 
которые информируют обо 
всех особенностях выбор-
ного процесса и о тонкостях 
процедуры предварительно-
го сбора подписей. Участ-
вовать в процессе могут все 

совершеннолетние гражда-
не страны, имеющие право 
голоса. На одном из пунктов 
свои подписи в поддержку 
действующего Президента 
РФ поставили представите-
ля общественных органи-
заций.

– Сейчас мы выбираем 
будущее нашей страны, бу-
дущее наших детей и вну-
ков, – сказал гвардии подпол-
ковник в отставке Николай 
Пешков. 

Вячеслав Сёмин, сопред-
седатель правления ассоци-
ации ТОС Рязанской облас-
ти, отметил, что принимает 
участие во всех выборах. 

– Могу сказать, как чело-
век в возрасте, что помню то 
время, когда было стыдно 
подходить к телевизору. А 
сейчас у меня появилась гор-
дость за нашу страну, за то, 
что делается, и за то, к чему 
мы идём, – сказал Вячеслав 
Сёмин.

***
О своём намерении бал-

лотироваться на пост Пре-
зидента заявили уже 33 пре-
тендента. 

Съезд КПРФ поддержал 
выдвижение депутата Нико-
лая Харитонова кандидатом 
от партии на выборах Пре-
зидента. 

– Наша главная задача – 
донести нашу программу до 
избирателей, – отметил Ни-
колай Харитонов.

Съезд партии «Новые 
люди» единогласно выдви-
нул кандидатуру вице-спике-
ра Госдумы Владислава Да-
ванкова. 39-летний Даванков 
в сентябре участвовал в выбо-
рах мэра Москвы, он набрал 
5,34% голосов избирателей. 
На выборы Президента РФ 
он также пойдет и от «Партии 
роста» – ранее партии объ-
явили о своём объединении. 

Михаил Скрипников 

Артём Никитин 
награждает Елену 

Шаповскую

Главное – люди 
рязаНСкая облдума провела завершающее заСедаНие года 

в заседании принял 
участие губернатор 

Павел Малков. Говоря 
о результатах законот-
ворческой деятельнос-
ти осенней сессии, пред-
седатель регионально-
го парламента Аркадий 
Фомин отметил, что за 
отчетный период приня-
то 45 законов, 10 законо-
проектов – к рассмотре-
нию в повестке. 

На заседании Рязанской 
областной Думы парламен-
тарии обсудили меры, на-
правленные на достижение 
целей национального про-
екта «Демография» по увели-
чению рождаемости, продол-
жительности жизни и сниже-
нию смертности населения 
в регионе. Данной теме пос-
вятили «правительственный 
час». С докладами выступи-
ли руководители региональ-

ных министерств. Министр 
здравоохранения Рязанской 
области Александр Пшенни-
ков сообщил, что в 2023 году 
по исполнению показателей 
нацпроекта «Демография» 
регион занял седьмую по-
зицию среди субъектов РФ. 
Продолжительность жизни 
в области в 2023 году пре-
высила отметку в 73 года. За 
последние пять лет в облас-
ти достигнуты минималь-
ные показатели младенчес-
кой смертности. По словам 
министра труда и социаль-
ной защиты населения об-
ласти Натальи Суворовой, 
в текущем году разработана 
региональная программа по 
повышению рождаемости. 
Она сформирована на осно-
ве оценки демографического 
потенциала Рязанской облас-
ти и предусматривает рабо-
ту по пяти направлениям. С 
учётом современных потреб-

ностей переформатирована 
система социальной защиты: 
теперь в регионе действует 
сеть многофункциональных 
семейных центров, где спе-
циалисты помогут оформить 
льготы и выплаты, заклю-
чить социальный контракт, 
найти работу или сменить 
профессию, получить услуги 
психолога и консультацию 
юриста. Действует система 
социального кураторства. В 
настоящее время она охва-
тывает более 20 тысяч се-
мей. Перинатальный центр 
переформатирован, коечный 
фонд увеличен на 20 единиц, 
медицинская помощь оказы-
вается в соответствии с су-
ществующими стандартами. 
В 2023 году в регионе постро-
ено 15 новых ФАПов. По по-
ручению губернатора Павла 
Малкова в регионе реализу-
ется проект «Активное дол-
голетие – здоровая Рязань». 

Более 100 тысяч человек уже 
являются его участниками. 
Для них областные минис-
терства, муниципалитеты, 
ТОСы и некоммерческие ор-
ганизации создали более 500 
площадок. 

Депутаты рассмотрели 
проблемы региональной про-
граммы капитального ремон-
та многоквартирных жилых 
домов. Заместитель минис-
тра топливно-энергетичес-
кого комплекса и жилищно-
коммунального хозяйства 
Рязанской области Юрий Зи-
новьев сосредоточил внима-
ние на проблемах, имевших 
место в 2023 году. По его сло-
вам, капремонт планирова-
лось провести в 436 домах, 
отремонтировав 994 конс-
труктивных элемента. По 
факту выполнено – 337, ещё 
41 конструктивный элемент, 
как заверил представитель 
минтэка, будет завершён в 

декабре. В числе причин су-
щественного невыполнения 
плана Юрий Зиновьев на-
звал решение собственников 
жилых помещений о перено-
се ремонта на более позднее 
время. В ряде случаев работы, 
обозначенные в плане капре-
монта, были уже выполнены. 
Большой проблемой стало 
отсутствие заявок на учас-
тие в программе со стороны 
подрядчиков. Также замми-
нистра сообщил о том, что 
в настоящее время в регио-
не создана рабочая группа 
по вопросам корректировки 
региональной программы 
капремонта, решено внести 
изменения в план и перенес-
ти невыполненные работы с 
2023 года на 2024-й. Отмече-
на важность сокращения до 
37 дней сроков оплаты вы-
полненных работ.

Михаил Скрипников

Изменения в бюджет и новая структура 
рязаНСкая городСкая дума завершила год приНятием ряда важНых решеНий 

Н а заседании Рязанс-
кой городской Думы 

депутаты рассмотрели и 
одобрили вопрос о вне-
сении изменений и до-
полнений в бюджет горо-
да на 2023 год. 

Доходы и расходы бюдже-
та города Рязани на 2023 год 
увеличены на общую сумму 
42 млн 105 тыс. рублей. При 
этом объём предоставляе-
мых межбюджетных транс-
фертов из вышестоящих 
бюджетов увеличивается 
на 45 млн 821 тыс. рублей. 
Средства пойдут на приоб-
ретение спецтехники для 
коммунального хозяйства, 
музыкальных инструментов 

для детской школы искусств 
№ 5, оборудование ряда пе-
шеходных переходов, другие 
социальные нужды. 

Стоимость месячного 
льготного проездного биле-
та для общественного транс-
порта в областном центре 
в новом году составит 446 
рублей. Для студентов цена 
будет установлена на уров-
не 780 рублей, для студен-
тов-льготников – 350 рублей. 
Для школьников проездной 
будет стоить 441 рубль, для 
школьников из малообеспе-
ченных семей – 184 рубля. 
Бесплатным проездом смо-
гут пользоваться дети-сиро-
ты и дети, оставшиеся без по-
печения родителей, а также 

студентки, являющиеся ма-
терями-одиночками. 

Д е п у т а т ы  у т в е р д и л и 
структуру администрации 
города Рязани. Территори-
альные управления – пре-
фектуры районов будут осу-
ществлять организацию 
работ по благоустройству, 
работу с населением на тер-
ритории районов. Взаимо-
действуя с управлением 
энергетики и жилищно-ком-
мунального хозяйства, они 
будут обеспечивать уборку и 
благоустройство дворовых, 
межквартальных террито-
рий и общественных про-
странств по районам. Также 
на территориальные управ-
ления – префектуры районов 

будут возложены функции 
контроля за исполнением 
жилищного законодатель-
ства и функции по выявле-
нию самовольных объектов 
капитального строительс-
тва. Управление благоуст-
ройства города переимено-
вывается в управление до-
рожного хозяйства и транс-
порта. На него возлагаются 
функции в сфере дорожного 
хозяйства, включая ремонт 
и механизированную уборку 
дорог, остановок обществен-
ного транспорта, организа-
цию движения обществен-
ного транспорта, светофо-
ров, платных парковок, фун-
кции по выдаче и продле-
нию разрешений (ордеров) 

на осуществление земляных 
работ. Управление дорожно-
го хозяйства и транспорта и 
подведомственное ему МБУ 
«ДБГ» обеспечит первый 
уровень благоустройства 
города, связанный с жизне-
обеспечением города.

Утверждены вопросы при-
ватизации муниципально-
го имущества. Решением 
Рязанской городской Думы 
внесены изменения в поря-
док создания и использова-
ния парковок (парковочных 
мест), расположенных на 
автомобильных дорогах об-
щего пользования местного 
значения. 

Михаил Скрипников

Награды –  
служителям культуры
лучшим работНикам отраСли вручеНы региоНальНые Награды 
по итогам года 

председателя правительс-
тва области вручена дирек-
тору Рязанской филармо-
нии Елене Шаповской – за 
содействие в организации 
выставки и участие в выстав-
ке «Дни Рязанской области в 
Москве». 

Людмила Трухина
Фото автора
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Нужный помол
В Рязани обсудили будущее мукомольной и хлебопекаРной пРомышленности стРаны 

конференцию органи-
зовали ФГАНУ Науч-

но-исследовательский 
институт хлебопекар-
ной промышленности и 
ГК «Грейн Холдинг» при 
поддержке правительс-
тва области. 

Представители предпри-
ятий мукомольной и хлебо-
пекарной промышленности 
разных регионов страны об-
судили, как развивать связи 
между предприятиями му-
комольной и хлебопекарной 
отрасли, а также стандар-
тизацию и контроль качест-
ва выпускаемой продукции. 
Частью конференции стало 
заседание круглого стола тех-
нологов крупнейших хлебо-
заводов страны. Речь шла об 
обеспечении качества про-
дукции, координации сов-
местной работы производи-
телей муки и хлебопекарных 
предприятий. Специалисты 
института ответили на ряд 
вопросов о методах контро-
ля муки, передовых тенден-
циях в формировании госу-
дарственных стандартов, о 
том, какой видится стратегия 
изменения отрасли на бли-
жайшее время. Участники 

конференции также ознако-
мились с работой компаний 
мукомольной и хлебопекар-
ной промышленности Рязан-
ской области. 

НАУчНый поДХоД
Работа началась с доклада 
директора научно-исследо-
вательского института хлебо-
пекарной промышленности 
Марии Костюченко, которая 
рассказала об опыте более 
чем девяностолетней работы 
своего научного учреждения. 
Как в начале 30-х годов, так 
и сейчас, регулярно проводи-
лись трехсторонние встречи-
конференции между хлебо-
пеками, мукомолами и уче-
ными, на которых рассмат-
ривались самые актуальные 
проблемы и задачи отрасли, 
вырабатывались новые мето-
ды решения поставленных за-
дач, в том числе по предложе-
ниям с мест. Хлеб всегда был 
особой реперной точкой, то 
есть маяком, который пока-
зывал общее состояние дел в 
пищевой промышленности, а 
значит, и в вопросах питания 
населения. От его доступнос-
ти и качества зависело очень 
многое тогда и продолжает 
зависеть сейчас. И даже попу-

лярные в современную эпоху 
взгляды на здоровое пита-
ние, которые отводят неког-
да главному блюду на столе 
весьма скромное место, всё 
равно не могут повлиять на 
особое отношение человечес-
тва к хлебу. В наше время без 
подключения научных мощ-
ностей, в первую очередь свя-
занных с контролем качества 
муки и хлебопечения, по сло-
вам Марии Костюченко, не-
возможно эффективное раз-
витие пищевой промышлен-
ности, особенно в условиях 
нарастающей автономности. 
Особенно важно обеспечить 
продовольственную безопас-
ность, а для этого требуются 
слаженные действия и посто-
янная их координация между 
всеми участниками техноло-
гического процесса, начиная 
от агрономов и заканчивая 
малыми пекарнями. 

Сейчас появляется мно-
го новых видов сырья для 
хлебопечения, а также при-
нципиально новых рецеп-
тов выпечки. Важной темой 
являются закваски: их в ин-
ституте разработано более 
двадцати. Фактически для 
каждого типа хлебобулоч-
ных изделий существует своя 

культура дрожжей, которая 
наиболее оптимально «тру-
дится», помогая пекарям рас-
крыть весь потенциал конк-
ретного рецепта. Кстати, вся 
белорусская хлебопекарная 
промышленность работает 
исключительно на российс-
ких дрожжах. Постоянно со-
здаются новые эксперимен-
тальные штаммы дрожжей. 
Большую роль в этом играет 
Центр технологии биохими-
ческих и микробиологичес-
ких исследований, который 
работает на базе института. 
Специалисты работают с не-
традиционными видами сы-
рья, которые только выходят 
на «большую арену» хлебопе-
чения, но потребитель уже 
научился предъявлять спрос 
на выпечку с такими ком-
понентами. Это, к примеру, 
толченые ягоды аронии, ку-
курузные отруби, нутовая и 
черёмуховая мука, порошки 
из сушёных овощей и фрук-
тов. Институт проверяет бе-
зопасность и продуктивность 
новых рецептов, которые 
предлагают частные хлеб-
ные пекарни по всей стра-
не. И только на основании 
заключений специалистов 
НИИ можно делать выводы 

о том, стоит ли выбирать та-
кое изделие для своего стола. 
Одно из последних новшеств, 
которое одобрено лаборатор-
ными исследованиями, – это 
введение в рецептуру теста 
ламинарии (морской водо-
росли), обработанной перед 
этим так, чтобы исключить 
потемнение мякиша хлеба. 
Такая добавка позволяет на-
сытить выпечку клетчаткой 
и обогатить её йодом, кото-
рого традиционно не хвата-
ет в питании большей час-
ти населения страны. Также 
разработан ассортимент хле-
бобулочных изделий с сиро-
пом топинамбура. Сделан 
ряд открытий, в частности – 
способ замены клейковины 
высокобелковой пшеничной 
мукой без потери качества 
выпечки и со значительной 
экономией. Есть предложе-
ния сформировать научно-
производственный центр, 
сейчас для него закупается 
оборудование, обновляет-
ся площадка. В следующем 
году вступят в силу два госу-
дарственных стандарта: они 
касаются смесей ржано-пше-
ничной муки, причем в стан-
дартах прописаны не только 
пропорции, но и вся техно-

логия. Это необходимо, что-
бы защитить безопасные для 
здоровья рецепты от произ-
вола недобросовестных про-
изводителей. 

– Мы всегда резко реаги-
руем на все выпады в сторону 
хлеба, которые сейчас можно 
услышать. Только ленивый 
диетолог не посоветовал от-
казаться от этого продукта. 
Видимо, таких нападок на 
хлеб, как в нашу эпоху, не 
было за всю историю чело-
вечества. Однако правильно 
приготовленный хлеб явля-
ется незаменимым источни-
ком растительных белков, 
жиров, углеводов, витаминов 
и микроэлементов, которые 
прекрасно усваиваются. Че-
ловечество издревле выпе-
кало хлеб, этим занимались 
практически все народы, и 
эволюционно люди приспо-
соблены к тому, чтобы брать 
от этого продукта максимум 
пользы, – сказала Мария Кос-
тюченко.

МУКА НА КоНтроЛЕ
Ещё пять лет назад распоря-
жением Президента РФ поя-
вилось требование стандар-
тизировать качество хлебо-
булочных изделий таким об-
разом, чтобы к этому научно 
обоснованному стандарту 
могли обращаться проверя-
ющие организации разных 
уровней и надзорные орга-
ны. Во главу угла поставле-
на пищевая ценность. Кроме 
того, ставилась задача обес-
печить к 2024 году сбор вы-
сококачественного продо-
вольственного зерна пшени-
цы не менее 32 млн тонн в 
целом по стране. Статистику 
по сбору пшеницы в Российс-
кой Федерации по продоволь-
ственным классам проанали-
зировал доктор технических 
наук, заместитель директора 
института по научной работе 
Владимир Мартиросян. По 
его словам, сейчас наблюда-
ется ситуация, когда пшени-

цы первого и второго классов 
производится всего десятые 
доли процента на всю стра-
ну. Пшеницы третьего клас-
са, который считается самым 
массовым, но пока еще про-
довольственным, разумеется, 
производится значительно 
больше. Тем не менее отечес-
твенному сельскому хозяйс-
тву есть куда расти. В 2022 
году третьего класса собрали 
почти 40 млн тонн, а в теку-
щем сельскохозяйственном 
сезоне зафиксировано паде-
ние до двадцати с неболь-
шим миллионов. Сказались 
суровые погодные условия на 
большей части страны и мас-
совая гибель озимых.

В стандартах хлебопекар-
ной муки пока заложено семь 
основных показателей, но 
ученые выделяют еще девят-
надцать. Всё это учитывается 
при оценке качества муки на 
самых крупных и знаковых 
хлебопекарных предприяти-
ях страны. Самой главной за-
дачей называется отслежива-
ние концентрации клейкови-
ны в муке. По всем нормам её 
должно быть не менее 28%. 
Ещё одной задачей являет-
ся разработка стандарта на 
цельнозерновую муку. По 
словам Владимира Марти-
росяна, на такую продукцию 
пока нет никаких стандарти-
зирующих документов, что 
такое «цельнозерновой по-
мол» никто в научном мире 
официально не знает. 

– Сейчас селекционеры с 
учётом пожеланий и нашего 
института, и Всероссийского 
НИИ зерна разрабатывают 
новые сорта пшеницы, ко-
торые более устойчивы к аг-
рессивным факторам среды, 
вымерзанию, полеганию, а 
также обладают более цен-
ным зерном, содержащем все 
необходимые компоненты в 
нужных пропорциях. Но ра-
бота эта долгая. На создание 
одного сорта может уйти 10 
лет. Кроме того, есть пробле-

мы с продвижением новых 
сортов среди производите-
лей. Наблюдается также тяга 
агрономов в массовом поряд-
ке получить самые высокоу-
рожайные сорта, при этом иг-
норируя другие показатели, 
ту же клейковину или коли-
чество белка. Это тоже нега-
тивно влияет на набор необ-
ходимого количества хлебо-
пекарного зерна по итогам 
сезона, – сказал Владимир 
Мартиросян.

прЕДЛожЕНИя 
КоНФЕрЕНцИИ 
Учёные утверждают, что 
«первую скрипку» в вопросах 
заказа новых сортов и опре-
деления площади посевов тех 
или иных культур должны иг-
рать переработчики зерна. 
Тогда будет создана систе-
ма регулирования, способ-
ная увеличить выход именно 
продовольственных классов 
зерна с полей. На конферен-
ции прозвучали разные пред-
ложения по улучшению ситу-
ации с хлебопекарной мукой. 
Одним из них является набор 
методов, разработанный в 
НИИ, который касается при-
менения ферментных препа-
ратов для повышения именно 
хлебопекарных свойств. Это 
достаточно тонкая техноло-
гия, которая требует посто-
янного инструментального 
контроля сырья. При её гра-
мотном применении мож-
но получать хорошее тесто 
даже из муки, которая имеет 
серьёзные недостатки с точ-
ки зрения ГОСТа. Также есть 
вариант создавать сложносо-
ставные смеси из разных ви-
дов муки. Приёмов преодоле-
ния недостатков муки имеет-
ся много. Сейчас стоит задача 
распространить эту инфор-
мацию в профессиональном 
сообществе хлебопёков, что-
бы поднять уровень качества 
конечной продукции. 

Фото Дмитрия Осинина

Инициатива снизу 
В касимоВском Районе откРылось малое феРмеРское пРоизВодстВо  
по пеРеРаботке молока сРазу В несколько готоВых пРодуктоВ 

наука о земле 
с Рязанской 
пРопиской
Учёные-аграрии высоко отмечены на российском 
уровне сразу в нескольких номинациях 

Рязанский государственный агротехнологический университет 
имени п.а. костычева по результатам рейтинга эффективности де-
ятельности аграрных вузов России, проведенного министерством 
сельского хозяйства Рф, занял десятую позицию, что явилось под-
тверждением правильного вектора развития вуза. 

Экспертная комиссия минсельхоза Рф проанализировала пуб-
ликационную активность сотрудников и индекс цитирования, коли-
чество объектов интеллектуальной собственности, процент трудо-
устройства выпускников после окончания вуза, численность иност-
ранных обучающихся, участие во всероссийских и международных 
научных, спортивных и культурно-массовых проектах, материально-
хозяйственную инфраструктуру, экономические показатели. Эффек-
тивность деятельности вуза оценивалась по образовательной, науч-
но-исследовательской, международной, финансово-хозяйственной 
и воспитательной деятельности.

В этом году в России впервые сформирован специализированный 
отраслевой рейтинг «соль земли. топ-менеджеры апк-2023» лучших 
управленцев агропромышленного комплекса. Всего в нём приняли 
участие около 600 представителей организаций, связанных с апк, 
в том числе в образовательной сфере. Ректор Ргату александр 
шемякин вошел в топ-15 лучших управленцев в разделе рейтинга 
«научная сфера и образование». 

он принял участие во Всероссийском семинаре-совещании с ру-
ководителями образовательных организаций высшего образования, 
подведомственных министерству сельского хозяйства Рф, которое 
провел министр сельского хозяйства Рф дмитрий патрушев.

совещание прошло в московской государственной академии 
ветеринарной медицины и биотехнологии имени к.и. скрябина. В 
ходе совещания министр обозначил перспективы развития отечест-
венного аграрного образования с акцентом на выстраивание единой 
образовательной системы подготовки кадров сельскохозяйственного 
профиля – от агроклассов в школах до трудоустройства в сельском 
хозяйстве выпускников вузов и ссузов.

говоря о системе высшего образования, министр подчеркнул, 
что в последние годы была проведена значительная актуализация 
образовательных программ, в результате чего созданы новые спе-
циальности, привлекательные для современной молодёжи, и значи-
тельный упор в подготовке кадров для апк делается на практичес-
кую составляющую. также на совещании прошло обсуждение клю-
чевых векторов развития аграрной науки. д. патрушев отметил, что 
высшие учебные заведения активно развивают сотрудничество с на-
учно-исследовательскими институтами. завершая деловую програм-
му семинара, министр призвал ректоров наращивать активность по 
всем направлениям, обозначенным на совещании: высшие учебные 
заведения могут и должны вносить существенный вклад в дости-
жение технологического суверенитета сельскохозяйственного 
сектора, проводя актуальные исследования, которые являются 
важными для аграрной отрасли.

Соб. инф. 

К зимним 
праздникам 

В Рязани откРылась ноВая  
тематическая сеРия яРмаРок

д ве новогодние ярмарки начали работу в об-
ластном центре: на площади победы и на пло-

щади Новаторов, перед зданием цНтИ. особен-
ностью ярмарок, как всегда, стало то, что пред-
ставлена здесь продукция исключительно рязан-
ских производителей преимущественно малого 
бизнеса. 

Рязанцы и гости города могут приобрести здесь свежие 
фермерские продукты, монастырский хлеб, и разнообраз-
ные сувениры кустарных производств региона, которые 
уже хорошо известны в столице. Это авторская бижутерия, 
вязаные игрушки и керамика. Многие вещи выдержаны в 
стиле новогодних праздников и наступающего года Драко-
на по восточному календарю. Ярмарки организованы при 
поддержке Агентства развития бизнеса и правительства 
региона специально для продвижения рязанских произ-
водителей и расширения рынков сбыта. В этот раз на яр-
марках представлены товары из Кораблинского, Рыбнов-
ского, Ряжского, Рязанского, Сапожковского, Сасовского, 
Скопинского, Спасского, Шиловского районов и города 
Рязани. Многие участники ярмарок уже давно сотрудни-
чают со структурами, поддерживающими рязанский ма-
лый бизнес и фермеров. Не первый год мастера-кустари, 
садоводы и огородники приезжают на рязанские площади 
со своим товаром. 

– Я представляю малое производство имбирных пряни-
ков ручного изготовления. В этом году в предновогодний 
период у нас на витрине есть продукция ещё одной мас-
терицы, которая вяжет объёмных кукол крючком. Такая 
торговля очень полезна для нашего небольшого бизнеса. 
Народ очень активно подходит, интересуется, выбирает 
подарки для близких. Место здесь достаточно бойкое, а 
потому ярмарку ждёт дальнейшее устойчивое развитие, – 
говорит продавец Татьяна Шмакова. 

Ярмарки будут работать до 7 января. Торговля выходно-
го дня на пл. Новаторов и на ул. Станкозаводской, около ТЦ 
«Кит», пройдет в ближайшие даты 29 и 30 декабря. (0+)
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молочный цех сельскохозяйс-
твенного потребительского 

перерабатывающего кооперати-
ва (СппК) «Ермолово» открывали 
и торжественно запускали произ-
водственную линию с участием гу-
бернатора павла Малкова. 

В церемонии вместе с ним приняли 
участие зампред правительства регио-
на Александр Шаститко, министр сель-
ского хозяйства и продовольствия ре-
гиона Дмитрий Филиппов, руководите-
ли местных органов власти, коллектив 
предприятия.

Павел Малков, поздравляя сотрудни-
ков сельхозкооператива, обратил вни-
мание на то, что агропромышленный 
комплекс региона активно развивается. 
Одно из приоритетных направлений его 
работы – увеличение мощностей сферы 
переработки. 

– Открытие нового современного 
предприятия – ещё один вклад в раз-
витие АПК Рязанской области. Наде-
юсь, что оно будет расти и развивать-
ся дальше, реализовывать новые пла-
ны. Мы со своей стороны окажем не-
обходимую поддержку, – сказал глава 
региона.

Павел Малков добавил, что разрабо-
тан комплекс мер государственной под-
держки для реализации инвестпроектов, 
который постоянно пополняется. Ими 
активно пользуются инвесторы, и в час-
тности СППК «Ермолово». Губернатор 
осмотрел производственный комплекс, 
отметив важность того, что он организо-
ван по принципу полного цикла. Новый 
молочный цех позволит перерабатывать 
6 тонн сырого молока в сутки. В ассор-
тименте пять видов продукции: молоко 
питьевое, ряженка, кефир, сметана, тво-
рог. Фермерские продукты планируется 
реализовывать в торговых точках Каси-
мовского района и других муниципали-
тетов области, а также поставлять в уч-
реждения социальной сферы.

В комментарии журналистам глава 
региона подчеркнул, что на производс-
тве установлено высокотехнологичное 
российское оборудование. Оно компак-
тное, ориентировано на высокую про-
изводительность. Здесь используются 
только отечественные установки сква-
шивания, термической обработки моло-
ка, конвейер автоматической упаковки 
и многое другое. При установке обору-
дования и комплектующих к нему при-
менён комплексный подход: продумана 

вся инфраструктура, подъездные пути, 
созданы условия для работы. Здесь все 
так, как должно быть. Это пример для 
многих других предприятий региона. 

– К этому дню мы шли долгих семь 
лет. Еще в 2016 году разработали проект 
развития хозяйства, который предусмат-
ривал строительство коровников, выра-
щивание крупного рогатого скота пле-
менных пород. Мы изначально планиро-
вали отправлять продукцию в торговые 
сети района и области в целом, – сказал 
управляющий кооперативом «Ермоло-
во» Анатолий Макеев. 

Кооператив объединяет 20 членов: 
двух фермеров, одного индивидуального 
предпринимателя и 17 граждан, ведущих 
личные подсобные хозяйства. Общее по-
головье коров у членов СППК сейчас 380 
голов, молока, которое они дают, доста-
точно, чтобы обеспечить загрузку мощ-
ностей цеха. Площадь цеха – порядка 
100 кв. метров. Штат производственно-
го персонала – 7 человек.

Изначально в реализации проекта 
кооператив получил господдержку по 
разным направлениям, в том числе мето-
дом софинансирования строительства, 
закупки племенного скота и отечествен-
ного оборудования. 
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Материалы полосы подготовил Михаил Скрипников



В новую книгу вошли 
стихотворения, по эмы 

автора, созданные за 
полвека литературной 
работы, а также его вос-
поминания. На презен-
тации сборника в облас-
тной библиотеке имени 
Горького (книга издана 
этой библиотекой) встре-
тились собратья Влади-
мира Хомякова по перу, 
его земляки из Сасова, 
коллеги по журналист-
скому цеху (автор актив-
но сотрудничает с реги-
ональными СМИ) и, ко-
нечно, читатели и цени-
тели его таланта и твор-
чества.

Говорили на встрече пре-
жде всего о новой книге. Но 
сама презентация издания 
раскрыла характер, мысли 
и мотивы поведения автора, 
его мечты, надежды и сомне-
ния. Ведь поэт всегда выра-
жает самого себя, открывает 
свою душу перед всеми, кто 
его слышит и хочет узнать. 
Конечно, принято вести речь 
о лирическом герое, когда 
размышляешь над стихами. 
Хорошо известно при этом, 
что истинная поэзия всегда 
автобиографична или как 
минимум корнями своими 
восходит к событиям жизни 
автора и его близкого окру-
жения.

Новый сборник Влади-
мир Хомяков посвятил свет-
лой памяти своих безвре-
менно ушедших детей – до-
чери Анны и сына Антона. 
Кавалер ордена Мужества, 
доброволец Антон Хомяков 
погиб в бою во время специ-
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Э то необходимо на случай, если всё накро-
ется. Под «всё» понимается то же, что и 

раньше, вот только теперь это хранится в одной 
«корзинке», подобно яйцам из известной пого-
ворки, которым предстоит «кокнуться» одно-
временно и вместе. 

Речь идёт об информационном поле, которое скон-
центрировано в сети интернет и находится в кармане 
почти у всех в виде смартфона, а на столе в виде ком-
пьютера. Конечно, есть люди, у которых нет ни того, 
ни другого, однако их меньшинство, да к тому же ин-
формация, которую они черпают из других источни-
ков, приходит в оные опять же из всемирной сети. В 
интернете хранится вся печатная и аудиовизуальная 
информация, сгенерированная человечеством и со-
хранившаяся к моменту начала глобальной оцифров-
ки всех возможных носителей, а началось это еще в 
80-е. Кстати, секретные данные тоже хранятся в сети, 
но только в зашифрованном виде. Через интернет про-
исходит торговля, передача новостной повестки. Поч-
ти вся просветительская деятельность сосредоточена в 
цифровом виде. Разумеется, и документооборот стре-
мительно уходит туда же. На место каталогов и списков 
пришел гипертекст – как наиболее удобный вариант 
мгновенного доступа к тематическим файлам. Кто-то 
говорит о засилье «цифры» в нашей жизни и о том, что 
уже успело вырасти поколение «зумеров», которое уже 
не мыслит жизни без постоянного присутствия рядом 
информационного интерактивного поля.

Специалисты по исследованию устройства и фун-
кционирования человеческого мозга указывают, что 
смартфонное мышление опасно, в первую очередь тем 
фактом, что оно предполагает постоянное «облокачи-
вание» на возможности интернета. Многие аналити-
ческие профессии свелись к тому, что их представи-
тели являются чемпионами по скоростному поиску 
нужных данных в сети. В этом смысле они выполня-
ют роль уже не специалистов, а цифровых лакеев. Всё 
это вызывает опасения, связанные с потенциальным 
снижением когнитивных способностей человечества, 
которое прочно схватилось за «гипертекстовые кос-
тыли», применяя их везде. Дошло до того, что работа 
даже коммерческих фирм официально приостанавли-
вается, если в них пропадает интернет. Ни один из со-
трудников не может исполнять свои обязанности без 
привязки к «матрице».

А если всё в одночасье рухнет? Тогда самыми цен-
ными людьми станут те, кто хоть что-то помнит само-
стоятельно и способен зайти не в интернет, а в закро-
ма своей памяти. 

Почему система всемирной паутины неустойчива, 
сказано довольно много. Исчезновение интернета на 
конкретной территории в результате военного конф-
ликта, стихийного бедствия, экономического и соци-
ального кризиса или просто из-за глобального сбоя кор-
невых серверов – это из разряда вполне вероятного. 

Есть ли в современном мире хоть кто-то, кто поль-
зуется своей памятью так же, как это было еще 30 лет 
назад, когда всё приходилось именно запоминать, на-
чиная со школьной скамьи? А ведь это необходимо для 
полноценной умственной работы. В общем, ныне жи-
вущим активным поколениям есть к чему стремить-
ся. И целесообразно начинать учиться запоминать 
прямо сейчас.

В финале романа «451 градус по Фаренгейту» люди 
приняли решение превратиться в «живые книги», пос-
кольку каждый дословно запомнил только одну или 
две. В реальности же можно свободно цитировать не-
большую библиотеку. Это позволяет превратить свой 
мозг в персональный компьютер, который не зави-
сит от электричества, запчастей или расторопности 
сисадмина.
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«Сердцебиенье  
русского глагола»
ВышЕЛ В СВЕТ СбОРНИк ИЗбРАННых ПРОИЗВЕДЕНИй  
ПОЭТА ВЛАДИМИРА хОМякОВА

П ресняковы – извес-
тная в городе семья 

художников-педагогов, 
сотни их учеников рабо-
тают в разных городах и 
странах. людмила Дмит-
риевна скончалась в са-
мом начале 2022 года, 
супруг, Анатолий Степано-
вич, ненадолго пережил 
её и ушёл из жизни в мар-
те этого года. Их сын, Мак-
симильян Анатольевич, 
делает всё, чтобы память 
о родителях была жива, и 
продолжает их дело.

Познакомились супруги 
Пресняковы во Владивостоке, 
в Дальневосточном институте 
искусств. Долгое время жили 
в Белоруссии, в Витебске, по-
том переехали в Рязань. Пре-
подавали в художественных 
учебных заведениях от школ 
до вузов (ниже перечислим 
только основные). Анатолий 
Степанович много лет рабо-
тал в родном Рязанском ху-
дожественном училище. Люд-
мила Дмитриевна в 1988 году 
возглавила детскую художес-
твенную школу № 1, преоб-
разовала её в лицей искусств 
(художественный колледж 
декоративно-прикладного ис-
кусства). Преподавали в нём 
и супруг, и сын. Сейчас Мак-
симильян Пресняков, выпус-

кник художественного инс-
титута им. Сурикова (Акаде-
мии художеств), член Союза 
художников России, передаёт 
свой опыт в основанной Люд-
милой Дмитриевной Студии 
изобразительного искусст-
ва (творческих мастерских). 
Семейная выставка не слу-
чайно проходит в Централь-
ной городской библиотеке: 
более тридцати лет её фойе 
украшало огромное панно, 
созданное Людмилой Пре-
сняковой. 

В экспозицию вошло 46 
графических и живописных 
произведений, более четверти 
из них выставляются впервые. 
В фойе гостей Есенинки встре-
чают работы Анатолия Степа-
новича: лирические, тонкие 
по колориту пейзажи маслом, 
безупречные по композиции, 
тону, рисунку. Выделяется са-
мый ранний этюд, написан-
ный во Владивостоке – более 
ярко, размашисто, экспрес-
сивно. Впрочем, и в последней 
работе Анатолия Степанови-
ча, возможно, до конца не за-
вершённой, есть экспрессия: 
на ней изображены скачущие 
по полю неоседланные кони – 
степная вольница… 

Она висит в арт-галерее (в 
коридоре) рядом с последним 
холстом Людмилы Дмитриев-
ны – натюрмортом с бело-зелё-

ными розами и яблоками на 
сине-сиреневом фоне… В том 
же пространстве галереи более 
двадцати произведений худож-
ницы – и живопись, и графика: 
Людмила Преснякова работала 
акварелью, пастелью. Пред-
ставлены самые разные жан-
ры – натюрморты, пейзажи, 
портреты, эскизы картин. Есть 
работы, созданные на творчес-
кой даче на Байкале. 

В Есенинском зале библио-
теки выставлены созданные в 
разные годы живописные пор-
треты Людмилы Дмитриевны 
(кисти супруга и сына, её авто-
портрет) и Анатолия Степано-
вича (написаны Максимилья-
ном Анатольевичем). В них чи-
таются характеры и моделей, и 
авторов, их отношение друг к 
другу. Также в зале представ-
лены незаконченные холсты 
Людмилы Пресняковой. 

Эта выставка в ЦГБ (Пер-
вомайский проспект, 74 к. 1) 
завершает Год педагога и на-
ставника и открывает Год се-
мьи. Большая часть экспози-
ции открыта для посещения с 
11 до 19 часов каждый день, 
кроме пятницы (0+). Чтобы 
увидеть работы в Есенинском 
зале, можно обратиться к со-
трудникам с понедельника 
по четверг. 

 Елена Ступина 

Выставка семьи 
Пресняковых 
ОТкРыЛАСь В ЦЕНТРАЛьНОй ГОРОДСкОй бИбЛИОТЕкЕ ИМЕНИ 
С.А. ЕСЕНИНА 
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альной военной операции на 
Донбассе. 

Словами, давшими назва-
ние всему сборнику, закан-
чивается стихотворение «Ве-
рую», которое автор выбрал 
заглавным. Русское слово 
может звучать и как благо-
вест, и как набат – всё опре-
деляет событие. А вот деви-
зом, который стал главным 
в судьбе автора, думается, 
можно считать такие стро-
ки: «…Какое бы горе// тебя 
ни ударь//, в глазах тво-
их – море//, а в сердце – ян-
тарь!». Это его Поэт, «певец 
невстреченного счастья», 
слагает СОЛНЕЧНЫЙ со-
нет. И о рождении Поэта он 
говорит как о благой вести, 
сошедшей на БЕЛЫЙ СВЕТ. 
Владимир Хомяков продол-
жает тему пушкинского По-
эта-пророка, исполненного 
воли Бога. Главное, что через 

века его Поэт слышит голос 
времени и доносит до совре-
менников сказанное.

«Эта книга Владимира Хо-
мякова достойно представит 
Рязанскую область на книж-
ном фестивале «Красная пло-
щадь» в Москве, – считает 
профессор кафедры литера-
туры и журналистики РГУ 
имени С.А. Есенина, доктор 
филологических наук Оль-
га Воронова. – Выход этого 
сборника – большое куль-
турное событие в масштабах 
всей российской поэзии». К 
сказанному Ольгой Ефимов-
ной сложно что-то добавить. 
Скажу только, что новый 
сборник Владимира Алексе-
евича Хомякова «Сердцебие-
нье русского глагола» (16+) 
доступен читателям в библи-
отеке имени Горького.

Людмила Трухина
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ПАО «КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ»
ТРЕБУЮТСЯ:

РАБОчиЕ  
НА КОНдиТЕРСКОЕ 

ПРОизвОдСТвО
Опыт работы не обязателен!

Оформление по ТК РФ.
Стабильная своевременная 

заработная плата.
Без ограничений возраста  

и гражданства. р
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к 75-ЛЕТИю СО ДНя РОжДЕНИя РУССкОГО ПОЭТА И ПРОЗАИкА ВАЛЕРИя АВДЕЕВА 

«Не ушёл – такие не уходят…»

В алерий Николаевич 
Авдеев родился 26 де-

кабря 1948 года в посёл-
ке Сынтул (ныне каси-
мовского района) Рязан-
ской области, в многодет-
ной семье врача и мед-
сестры. По окончании 
средней школы работал 
слесарем-монтажником 
на местном чугунолитей-
ном заводе, служил в ар-
мии. Завершив учёбу на 
литфаке Рязанского госу-
дарственного педагоги-
ческого института, учи-
тельствовал в сельской 
школе, был редактором 
областного отделения из-
дательства «Московский 
рабочий», заместителем 
директора бюро пропа-
ганды художественной 
литературы, заведующим 
отделом поэзии ежеквар-
тальника «Рязанское узо-
рочье». 

РУССкИй ПоГРеб*
Памяти Валентина Сафонова

Ты прекрасна в избе,
Холодильника белая глыба…
И тебя навсегда
Прописала простая изба.
Только хочется мне
Нынче молвить 
Большое спасибо
Погребам нашим русским,
Обычным таким 
Погребам.

Немудрёная штука,
Но всё ж 
Познакомлю поближе:
Яма в рост человека —
Глухая каморка в земле,
А над этой каморкой
Из тёса двухскатная крыша.
Летом в яме свежо
И, напротив, теплеет к зиме.

Здесь во тьме сыроватой,
Во льду
Тесновато от кадок,
В них играет рассол,
Чесноком и укропом дыша,
Проникая 
В подарки полей,
Перелесков 
И грядок,
Из нехитрых из них
Королевские блюда верша!

Захмелев от косьбы
И от коростелиного крика,
Возвратится с лугов
Пропечённый жарою 

Отец –
Хороши вы со льда,
Молока запотевшая крынка,
И капустный вилок,
И ядрёный крепыш огурец!

Я домой приезжал,
И, меня повстречав на пороге,
Мама тут же спешила
Спуститься в глухой погребок:
Ковшик пенного кваса
Пьянит после дальней дороги,
Аппетитен на вилке
Солёный хрустящий грибок!

Холодильник, конечно,
Удобная, славная штука:
Чистота, 
И морозец, 
И влага —
Здесь всё в аккурат.
Только что ж не хранит
Симпатичная эта наука
В яствах запах земли
И особый её аромат?

Погребок, погребок,
Домик маленький у огорода,
Не отметили стены твои
Ни узор, ни резьба,
Но вошёл ты 
Спасителем
В душу большого народа,
Ты – 
Как память российская,
Трудная наша судьба. 
Выжег пламень войны
И сараи,
И тёплые хаты,
А на улице –

Гиблая стынь 
Да ветра...
И тогда
Изнурённых людей
Приютил 
Погребок тесноватый —
И сдавалась беда!
И переживалась беда!

И пока 
На пожарищах
Гарь нам чернила ладони,
И пока 
Поднимали
Жилища сосновые мы,
Нас хранила,
А не хоронила
Земля в своём лоне,
Жаждой мести святой 
Переполнила наши умы!

Погребок, погребок...
Я под землю
Спущусь неглубоко,
Выбью пробку в бочонке,
Давно заготовленном впрок,
И в слепую жарынь
Ледяного
Брусничного сока
Выпью полный корец
За тебя,
За тебя, погребок!

Автор сборников «При своём деле» 
(1984, проза), «Сосновый хлеб» (1987), 
«Родня» (1988), «Трилистник» (1997), 
«Время высмолить лодку» (2001, вышла 
в свет в июле 2003 года), «К путеводному 
свету» (2003, буклет).

За несколько недель до своей смерти 
подготовил для рязанского издательства 
«Пресса» рукопись стихотворений и поэм 
«Разнотравье» (вышел сигнальный экзем-
пляр сборника).

Погиб 15 июля 2003 года на берегу 
Сынтульского озера. 

Печалью отозвалось сердце на гибель 
Валерия Авдеева.

Снег сошёл с твоего лица
и прошёл по речной округе.
И тропинки нет до крыльца,
словно весточки нет о друге.
Слишком рано он повзрослел,
слишком поздно остепенился.
И простор бесконечно бел –
так внезапно переменился,
словно принял твою печаль,
неприкаянное молчанье…
И мерцает, и меркнет даль,
будто было уже прощанье.
И деревья, почти пусты,
затревожились, задрожали.
И сухие летят листы
на торжественные скрижали.

В честь Валерия Авдеева, члена Союза 
писателей СССР и России, лауреата Между-
народного литературного конкурса имени 
А.П. Платонова «Умное сердце», на отчем 
доме замечательного поэта и прозаика ус-
тановлена мемориальная доска. 

Владимир Хомяков, город Сасово

* Стихотворение опубликовано в окон-
чательной авторской редакции. В таком 
виде оно было прочитано на последнем 
публичном выступлении Валерия Авдеева 
10 апреля 2003 года, в Рязани, в Доме 
Салтыкова-Щедрина, на праздновании 
45-летия регионального отделения Сою-
за писателей России. 
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